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■■ Творчество -■обязательное■условие■процветания.

- мы сейчас расскажем, как в нашем союзном государстве 
стать самыми лучшими и талантливыми, - так бодро начала 
свое выступление проректор■Российской■академии■музыки■
имени■Гнесиных■Дина■Кирнарская.

оказывается, без массового художественного образования 
это никак не получится.

- Все больше гуманитарных и художественных предметов 
вводится для финансистов, экономистов и людей всех специ-
альностей, потому что именно это сохранит естественный ин-
теллект, - утверждает педагог. каждый нобелевский лауреат 
за последние сто лет так или иначе занимался искусством. 
сейчас ведь как? есть учительница пения? ну и отлично. не-
ту? Да и черт с ней! пусть будет математика.

но ведь музыка дает пространственное мышление. люди, 
которые начинают регулярно слушать моцарта, улучшают свои 
математические способности на десять процентов.

по словам эксперта, многоканальное мышление очень нуж-
но и для финансистов. не случайно студентка нижегородской 
консерватории выиграла конкурс нижегородской биржи.

- Художественное образование повышает качество чело-
веческого капитала, а это ключ к будущим успехам россии 
и  беларуси, - уверена Дина кирнарская.

■■ Искусственный■ интеллект■ все■
больше■ оказывает■ информационно-
психологическое■давление■на■людей.■
В чью■пользу?

ОПАСНЫЕ АЛГОРИТМЫ
а вы знаете, что некоторые институты рос-

сии уже официально разрешили использовать 
генерируемые тексты для экзаменационных 
работ? об этом тоже рассказали на семинаре. 
например, в московском городском педагоги-
ческом университете ректор пояснил, что за-
прещать - лишь привлекать внимание. и если 
студенты все равно будут пользоваться такими 
системами, что неизбежно, то пусть уж лучше 
учатся делать это правильно. проблема в том, 
что информация, которую выдает искусствен-
ный интеллект, вовсе не обязательно правди-
вая. попросту говоря, это может быть ложь или 
манипуляция.

- у любой лжи есть какая-то цель, - говорит 
доцент■Института■экономики■Ольга■Караба-
нова. - казалось бы, у нейросети с генерирован-
ным текстом такой цели нет. но математические 
алгоритмы, заложенные в ней, - другое дело. 
нейросеть может выдавать несуществующие 
факты или искажать их. большая проблема се-
годняшнего дня в том, что ответы поисковых за-
просов ии невозможно проверить. сгенериро-
ванный текст не дает ссылок на первоисточники.

Добавим от себя - есть удивительные при-
меры саботажа виртуальных мозгов. напри-
мер, «умная колонка» «алиса», которую сделал 
российский вроде бы яндекс, прекрасно знает, 
кто такой юрий Дудь, признанный иноагентом, 
а также иноагентов быкова и улицкую. а вот 
захара прилепина, тиражи которого до начала 
спецоперации перекрывали за границей всех 
иноагентов, вместе взятых, колонка не зна-
ет. Даже не так - знает, но говорит на запрос 
о захаре: «я лучше помолчу». «удивительное» 
совпадение, что именно прилепин известен 
своей патриотической позицией. и ведь кто-то 
«алису» этому научил!

ПОИСК ИСТИНЫ
при этом, как говорит доцент, рост запросов, 

скачанных текстов, объем научной информации 
все растет.

сгенерированные тексты приходят уже 
в серьез ные журналы на рецензирование. про-
граммы для их выявления создаются, но они 
несовершенны.

- опасность осознают не только в россии, - 
говорит ольга карабанова. - технологию пы-
таются сдерживать. например, в августе 2023 
года китай принял свод руководящих принци-
пов для разработки и контроля искусственного 
интеллекта.

Президент■России■Владимир■Путин■в фев-
рале 2024 года подписал указ об обновлении 
стратегии развития искусственного интеллекта 
до 2030 года. Это нужно, чтобы включить поло-
жение о прозрачности и объяснимости работы 
таких систем. основная задача сегодня - соз-
дание механизмов для того, чтобы оснащать 
прямыми ссылками такую информацию. гря-
дет маркировка нейронно сгенерированных 
текстов, чтобы определять первоисточники 
и маркировать то, что мы видим, созданное 
искусственно.

Эксперт уверена: основная задача сегодня как 
для молодежи, так и для общества в целом, - 
генерировать не удобные своей доступностью 
тексты, а интерес к поиску истины. уметь на-
ходить достоверные источники. создавать 
собственную, обоснованную и проверенную 
информацию. и развивать в себе умение ана-
лизировать и созидать.

■■ На■Западе■пытаются■зад-
ним■числом■изменять■исто-
рию.■К■сожалению,■в■этом■
им■подыгрывают■некоторые■
отечественные■деятели■ис-
кусств.

ПОДМЕНА ФАКТОВ
на семинаре много говорили о 

сохранении исторической памяти. 
например, преступления поль-
ских властей против белорус-
ского народа замалчивались по 
политическим мотивам - польша 
стала союзником ссср. а ведь 
можно много чего вспомнить. Ар-
хиепископ■Гродненский■и■Вол-
ковысский■Антоний напомнил, 
что поляки, вопреки воле жите-
лей гродно, снесли православ-
ный храм александра невского, 
когда западная беларусь была 
еще частью польши. теперь храм 
восстанавливают к восьмидеся-
тилетию Великой победы.

Член-корреспондент■Нацио-
нальной■ академии■ наук■ Бе-
ларуси■Владимир■Марзалюк 
напомнил, что самое большое 
количество мистификаций в быв-
ших странах соцлагеря связано 
с трактовкой Второй мировой 
войны.

- В первую очередь это ка-
сается того, кто является ее 

винов ником, - сказал он. - по 
сути, были взяты тезисы геб-
бельсовской пропаганды. Это 
значит, что гитлер просто был 
вынужден напасть, пока на него 
не напал советский союз. и ста-
лин - главный поджигатель. или 
второй тезис - «оба виноваты»: 
приравнивая советский строй 
к фашизму.

как напомнил историк, в этом 
им, к сожалению, активно по-
могали некоторые российские 
«творцы». он вспомнил позор-
ный фильм «сволочи», где яко-
бы советских детей-уголовников 
насильно превращали в дивер-
сантов. Чего, конечно, никогда 
не было.

КОДЕКС чЕСТИ
- кино действительно имеет 

магию, - говорит николай бур-
ляев. - оно попадает не только 
в сознание, но и в подсознание. 
Формирует зрителя через об-
разы, музыку, ритмику, пласти-
ку и так далее. братья люмьер 
изобрели синематограф не так 
давно, сто с чем-то лет назад. 
и знаете, что интересно? В этом 
же году в париже была явлена 
туринская плащаница. Это тоже 
негатив - отпечаток на ткани ли-
ка иисуса Христа.

получается, уже тогда нам 
было явлено два пути. или путь 
к создателю - возвышать душу 
человека, или заниматься рын-
ком, всей этой пошлостью, до-
ходным промыслом. В идеале 
люди должны смотреть на экран 
как на икону. к сожалению, ки-
нематограф избрал путь второй - 
рыночный, пагубный.

при этом, как напомнил нико-
лай бурляев, в советском сою-
зе при полном финансировании 
фильмов за счет государства ки-
нематографическая индустрия 
давала огромный доход стране 
и была на третьем месте по при-
были после алкоголя и сигарет.

- сейчас же идет реклама по 
всем каналам этих пустышек, - 
говорит парламентарий.  - им 
нужно успеть за семь дней со-
брать кассу, потому что после 
этого люди разберутся и не пой-
дут больше.

николай бурляев предложил 
создать общее с белорусскими 
коллегами творческое объеди-
нение.

- Хуже не будет! - уверен из-
вестный актер и  режиссер. - мы 
будем жить по единому кодексу 
чести. где четко должно быть 
прописано, что такое хорошо 
и  что такое плохо.

Наталия■КОСИХИНА,■член■Комиссии■ПС■по■культуре,■
науке■и■образованию:

- о нравственном, духовном и патриотическом воспита-
нии мы должны говорить уже с начальной школы, а может 
быть, и раньше. Дети растут быстро. и уже завтра они 
будут руководить главными социально-политическими 
процессами наших государств. поэтому нам очень важно 
обсудить, что у нас получается, а что - нет, и на что об-
ратить особое внимание.

главная задача - это понять, где мы недорабатываем. 
на семинаре выступают практики, которые «с земли» 
понимают, где у нас что-то недокручивается по части 
социальной политики по всем направлениям.

следующий год у нас юбилейный - восемьдесят лет по-
беды в Великой отечественной войне. Это грандиозное 
мероприятие. но мы не должны работать от юбилея до 
юбилея. патриотическим воспитанием нашего населения 
надо заниматься ежегодно и ежедневно. если мы стро-
им новое - обязательно должны сохранить прошлое. мы 
будем помнить, знать и любить.

 
Михаил■МИРОНЧИК,■член■Комиссии■ПС■по■культуре,■

науке■и■образованию:
- Это очень знаковое мероприятие. участниками явля-

ются люди, которые внесли весомый вклад в развитие 
культуры и россии, и беларуси. и мне очень приятно, 
что оно состоялось в гродно, потому что я сам родом из 
гродненской области.

мы выработали целый ряд рекомендаций, которые 
будем воплощать в жизнь и в рамках нашей комиссии 
парламентского собрания - в обеих странах. проектов 
существует много - и не только в культуре, но и в науке, 
образовании. мы обязательно уделим им самое при-
стальное внимание. работы очень много.

СЛОВО ДЕПУТАТОВ

музЫка математики ДО-РЕ-МИ
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В сети неЙросети IT Библиотеки остаются 
главными хранителями 
нашей культуры.

Искусственный интеллект вторгся в нашу жизнь 
плотно, и не обращать на него внимание - опасно.


